



Independent observer  
of the Global Fund

## Une santé mondiale en quête de solutions audacieuses

Chères abonnées, chers abonnés,

### [Minorités sexuelles et de genre : quand la sécurité digitale devient cruciale](#)

Commençons par un sujet aussi sérieux que nécessaire : la vulnérabilité des minorités sexuelles et de genre en Afrique francophone. Ces populations font face à des crises multiples qui aggravent leur situation, mais heureusement, l'Alliance Globale des Communautés pour la Santé et les Droits (AGCS PLUS) ne reste pas les bras croisés. Elle propose des protocoles de sécurité digitale adaptés à ces contextes, véritable kit de survie numérique. Le tout, bien sûr, à ajuster selon les réalités locales, parce qu'en matière de crises, une taille unique ne convient jamais. Et disons-le, avec humour, mais sérieux : mieux vaut adapter que sombrer dans la galère des "solutions universelles" souvent déconnectées du terrain.

### [Tuberculose : sous-financement et stigmatisation, le vrai défi](#)

Ensuite, si vous pensiez que la tuberculose n'était plus qu'un vestige du passé, détrompez-vous. Notre deuxième article démontre que cette maladie reste tristement actuelle. Mais attention, ce n'est plus tant la

science qui est en cause, mais bien le sous-financement chronique de la riposte et la stigmatisation tenace. En d'autres termes, chaque décès dû à la tuberculose est un véritable scandale de santé publique : une absence criante de prise en charge. Bref, mourir de la tuberculose aujourd'hui revient à être victime de "non-assistance à personne en danger". Et là, difficile de garder le sourire...

### [Pandémies et inégalités : priorité aux communautés](#)

Revenons à une actualité un peu plus optimiste avec le compte rendu d'un webinaire organisé par l'Observateur du Fonds mondial. L'Initiative contre les pandémies met en avant des priorités stratégiques on ne peut plus claires : réduire les inégalités de genre, respecter les droits humains et intégrer les communautés dans la réponse sanitaire. Au passage, nos intervenantes vedettes, Isabel Hotellart et Sarah Respaut, ont également levé le voile sur les nombreux défis qui s'accumulent en matière de santé mondiale. Un seul mot d'ordre : inclusion. Et oui, pour battre les pandémies, il faut que tout le monde soit sur le terrain, pas seulement les "grandes institutions".

### [Souveraineté vaccinale : un futur made in Africa ?](#)

Ah, Paris en juin 2024... Non, il ne s'agissait pas d'une promenade sur les Champs-Élysées, mais du Forum mondial pour la souveraineté et l'innovation vaccinale. L'édition a été marquée par des débats de haute volée, réunissant chefs d'État et acteurs du secteur privé, pour préparer le terrain à l'initiative d'investissement 2026-2030 de Gavi et l'Accélérateur de production des vaccins en Afrique (AVMA). Objectif ? Moins dépendre des grandes puissances et renforcer les capacités locales. Comme dirait l'autre, "qui fabrique ses vaccins contrôle son destin". Et c'est tout le bien qu'on souhaite à ce continent.

### [Financement durable de la santé : optimisation à l'ordre du jour](#)

Sur un autre registre, on passe de Paris à Genève, où un autre événement crucial s'est tenu début juillet 2024. Le Fonds mondial a réuni les dirigeants de 14 pays pour débattre du financement durable de la santé. On y a discuté d'optimisation des dépenses publiques et de transparence dans les marchés, avec des pays comme l'Inde et le Rwanda en tête d'affiche. En résumé, il s'agit de s'assurer que chaque centime compte – et on ne parle pas de miracles ici, mais de gestion rigoureuse, pour un secteur qui a toujours besoin de plus de ressources.

### [Institutions de contrôle : des gardiennes de la transparence](#)

Et enfin, notre dernier article revient sur une table ronde de juillet 2024 qui explore le rôle des institutions supérieures de contrôle (ISC). Ces entités, souvent discrètes, mais ô combien essentielles, sont en première ligne pour garantir la transparence et la responsabilité dans le secteur de la santé. En clair, sans

elles, les budgets de la santé s'évaporent plus vite qu'un vaccin sans chaîne de froid. La technologie d'audit est également au cœur des discussions : modernisation et efficacité sont les maîtres mots. Parce qu'après tout, quoi de mieux qu'un peu de high-tech pour surveiller les finances publiques ?

En somme, chères lectrices et chers lecteurs, ce numéro vous propose un tour d'horizon des grands débats et enjeux actuels de la santé mondiale, entre crises, solutions et espoirs. Comme toujours, nous vous invitons à réfléchir, à vous engager, et à ne pas perdre votre humour en chemin !

Comme toujours, Aidspace et son équipe de rédaction, sous la direction d'Ida Hakizinka, font de leur mieux pour assurer l'exactitude des données et des déclarations dans nos articles publiés – et donc l'inclusion d'hyperliens – mais si vous, le lecteur, identifiez une erreur ou une omission importante, veuillez-nous en informer et nous fournir la source de vos données ; nous serons heureux de publier une correction ou un amendement.

Si vous appréciez l'OFM et le trouvez pertinent pour votre travail, veuillez encourager vos collègues et ami(e)s à s'abonner.

Les suggestions et commentaires peuvent nous être adressés à Ida Hakizinka ou Christian Djoko, en anglais, français ou espagnol, à l'adresse [ida.hakizinka@aidspan.org](mailto:ida.hakizinka@aidspan.org) ou [christian.djoko@aidspan.org](mailto:christian.djoko@aidspan.org)

Bonne lecture !

[Read More](#)

---